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第 １8 号

3月現在会員数

個 人： 74人

法 人： 2団体

2009年3月22日発行 題字：杉野 雅子

すべての学校で取組み、

社会全体で進める支援教育

幸島 淳 (かたつむり21 参与)

平成18年６月に学校教育法が改

正され、翌19年4月に施行されま

した。この新たな法律では、これ

まで、盲学校、聾学校、養護学校

と呼ばれていた学校の名称が、支

援学校（法律では「特別支援学校」

｢特別支援教育」となっていますが、

大阪府では、平成20年度から「支援学校」「支援教育」

と称しています。）という名称に一元化されましたが、改

正のねらいは３点あります。

まず第一に、基本的な考え方として、全ての学校で行

う支援教育は、『障害のある幼児･児童･生徒への教育にと

どまらず、障害の有無やその他の個々の違いを認識しつ

つ、様々な人々が生き生きと活躍できる共生社会の形成

の基礎となるものであり、現在及び将来の社会にとって

重要な意味を持っている。』とされていることです。

多様な人々が生活するそれぞれの地域において、まさ

に、障害のある子どもと障害のない子どもが『ともに学

び、ともに育つ』ことにより『ともに生き続けることが

できる』社会づくりを、地域全体の目的とすることが重

要であることが改めて示されました。

第二に、支援学校は、幼稚園、小･中･高等学校等の要

請に応じて、障害のある幼児･児童･生徒の教育に関し「必

要な助言又は援助を行うよう努める」とされ、支援学校

が小・中学校等をサポートする『センター的機能』を発

揮するように求められたことです。

第三に、幼稚園、小･中･高等学校等においても、通常

の学級に在籍する学習障害や注意欠陥多動性障害などの

｢発達障害」を含めた、すべての障害のある子ども一人ひ

とりの教育的ニーズに応じて、適切な指導・支援を行う

ことが位置づけられました。

これらの制度改正を受けて、大阪府教育委員会では、

本年1月に、「今後の10年間を見通した「『大阪の教育力』

向上プラン」を策定しました。ホームページをご覧いた

だければ解って頂けると思いますが、主な内容を5項目

挙げます。

① 障害のある子どもが在籍するすべての学校におい

て、就学前から卒業後までを見据えて一貫した指導を充

実するため、福祉･医療･労働等の関係機関と連携し「個

別の教育支援計画」を作成し、継続的な活用を図ること。

個々のライフステージに応じて、生涯にわたる支援の

ためのいわばカルテとして活用されることを目指してい

ます。

② 卒業後の就労支援を強化するため、行政の各機関・

部局や・経済団体等と連携した取組みを進めること。

③ 支援学校のセンター的機能の充実のため、コーディ

ネーターの配置や校内に「地域支援室」を整備すること。

④ 支援学級（これまでの養護学級）の充実を図るため、

小･中学校に在籍する医療的ケアを必要とする子どもに対

する看護師の配置を拡充すること。

⑤ 平成22年度から高等学校において知的障害生徒の

受入れを拡充すること。

以上、簡単に紹介しましたが、これらの施策を実効あ

るものとするためには、主体者である学校が障害児の自

立を支援する組織づくりを展開することと、地域社会や

関係機関との連携を強め、一般府民に対する理解・啓発

活動に意欲的に取組むことが何よりも重要なのではない

かと考えています。同時に、そのための環境整備を行政

全体が支援するという構図が不可欠です。

また、子どもの成長を力強くサポートする教員の役割

もますます重要となっています。

「言うは易く、行なうは難し」という言葉があります。

『障害の有無や個々の違いを認め合える共生社会の形成』

をすべての人々の共通認識とするには、まだまだ道は遠

いですが、根気強い取組みこそ最も近い道だとも考えて

います。 （大阪府教育委員会 支援教育課参事）

SG後援会「かたつむり21」
会長：黒川 芳朝 事務局長：松木 彰造

〒:542-0081 大阪市中央区南船場1-10-12

TOWAローゼンビル長堀403

電話・FAX： 06-6264-1919

事務局 Mail：qmdtj092@ybb.ne.jp
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会員だより①

第二の人生、気を張らずに 恩塚 俊男

久しく皆さんとお会いしていませ

んが、いかがお過ごしでしょうか。

SGでは学生時代の4年間（昭和43

年～昭和47年）お世話になり、専

門職へのステップとして良い経験を

しました。

そして、34年間「大阪府立金剛コ

ロニー（知的障害者施設、平成20年度から『こんごう福

祉センター』に改組）で勤め、一昨年の3月末に早期退

職しました。一年間は遊ぼう、のんびりと『くるま旅』

で日本を一周しよう、そして当地の料理を食べ、温泉に

入って楽しもうと思い、5月よりスタートしました。九

州からのんびりと自由気ままに愛犬と夫婦で旅に出かけ

ました。

夫婦が四六時中一緒というのは今までなかったことで、

長時間一緒は飽きませんね。ただ、今は関東止まりで、

中断しています。旅行は短期で出かけた方がいいですね。

また、30年間地域の子ども達と剣道でいい汗を流して

きましたが、少子化やら塾通いで子ども達が減少し、5

年前に「剣友会」を解散しました。現在は、居合道を始

めて良き師範の指導を仰ぎ、週1回の練習で、時折の大

会に参加して、いい緊張感を味わっています。

いつまでも遊んでおられず、昨年の4月より「大阪府

立の文化園」にて、日々花々と戯れています。

第二の人生、気を張らずにいきたいですね、、、、、。

会員だより②

現在、OLをしています。 多田 恭子

ご無沙汰しています。多田恭

子です。いつもいつも「かたつ

むり21」の機関紙､ありがとう

ございます。

キャンプや新年会に参加でき

ず心苦しいですが、楽しみにし

ています。

私は現在､OLをしています。朝9時～夕方5時まで

頑張って、パソコンで仕事をしています。

寄る年波には勝てず（失礼しました､皆さんもけっ

こうお年を召した方が多かったですね）肩､腰が痛く

ってたまりません。茨木で生まれ育った恭子が､今は

八尾で生活をして一日一日生きています。近くまで来

られましたら、是非、お立ち寄り下さいね。

又、いつか「かたつむり21」のキャンプに参加し

たいなぁ～！！

会員だより③

夏の思い出 苗村 英男

オールウェイズ「三丁目の夕日」

という映画が流行ったのは、つい

最近のこと。昭和30・40年時代、

麦茶のＣＭが似合う暑い夏から、

思い出は始まります。

都会を離れマイクロバスで揺ら

れて到着したのは能勢のダイヘン

キャンプ場､そこには子供たちの笑い声と歌声が山彦

に増幅され響いていました。朝には「もう､起きたら

いかがと、カッコウが鳴く… 」というキャンプソン

グから始まり、夕方には旗おろしのテーマ､我はフク

ロウの歌で終わる､あっという間の数日間。

ダムでのプール遊び､自分たちで作ったカレーライ

ス、夜の肝試し､そして最終日のキャンプファイヤー

など､書ききれない工夫の凝った楽しいイベントの数

々でした。

それは40年以上経つ今でも、目を瞑れば思い出し

ます。ノスタルジーと言う単なる思い出ではなく､障

害を持つ子供が、その時代､能勢のキャンプ場では身

体と心は自由に動け､親から離れ自立出来ていたのだ

と思います。

肢体障害の持つ子供は養護学校､健常の子供は地域

の小学校･中学校にと二分化された時代、養護学校は

自分の住んでいる地域から離れた場所にあり､地域の

小学校･中学校の友達もいない障害児にとって、夏休

みは寂しい期間でもありました。

その夏休みに、療育キャンプのため､企業にお菓子

のカンパや寄付に回られたのは､公的機関でなく、大

学生や社会人のボランティアの方であったことを聞

いて、当時のバイタリティーに驚き、また､輝いた思

い出をつくって頂いた事に､今でも感謝しています。

会員だより④

あれから30年…今は鹿児島です。河南 るり子

皆様お元気ですか。私は10年以

上前に故郷、東シナ海に沈む夕日が

美しい静かな港町・鹿児島県阿久根

市に戻り、現在51歳。人口2万4千

人の過疎地に1日平均1万5千人来訪

の巨大スーパーがあることや、新市

長が市職員の給与をホームページで

勝手に公開し市政が紛糾、マスコミを巻き込んでの賛否

両論と、最近少し騒々しいですが…。

SGの活動に没頭していた学生時代を今は懐かしく
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思うものの、委員会メンバーとして過ごした2年間は孤

独で、メンバーの中には自殺したいと漏らすほど重圧を

感じられた方もいたようです。その後、彼は青年海外協

力隊として海外に行ったと風の便りに聞きました。

あれから30年…。活動からは離れてしまいましたが、

あの苦しかった経験の中でいろいろなことを考えさせら

れ、様々な人と出会い人生の岐路を導いてきたという意

味で、SGは私の人生の原点だと言えるかも知れません。

今活動の真っ只中にある方は、難しいでしょうが自分を

大事にして欲しいと思います。ゆとりがないと誰も他人

のことなど構ってられないのですから…。

最近フラワーアレンジとの出会いがあり勉強中です。

目下の目標はインストラクターの資格を取ることですが、

脳の研究者の川島隆太氏によると料理は認知症予防に良

い、盛り付けだけでも脳が活性化するそうです。フラワ

ーアレンジを老人施設や病院で、いつかリハビリとして

活用できないかなぁと考えています。メンバーの中には

介護にエネルギーを費やされる方も多いと聞きますが、

皆様のご健康を祈っています。祈

※ かたつむり21の各行事案内での返信はがきでお寄せ
頂いたメッセージの一部を抜粋しました。（敬称略）

朝田 裕之（千葉県佐倉市）

グループの益々の発展を祈ります。

今井 悦子（枚方市）

皆さんご平安でお集い下さい。

大西 聖治（徳島県東みよし町）

元気でメタボっています。今回、宋英光さんの写真を拝

見し懐かしく思いました。私たちの周囲のお一人お一人

の生活が守られ、明るい方向に向かうように祈ります。

岡村 安敏（京都市右京区）

昨年も事故に遭い、病気で休職の一年。今年は良い年に

と願っています。

川上 一恵（池田市）

ご無沙汰ばかりで申し訳ありません。2009年が皆さま

にとって良い年でありますように！お祈りしております。

楠 十三子（守口市）

いつも参加できずごめんなさい。

小西 加保留（尼崎市）

長男が結婚し、総勢20名位の賑やかな正月になりました。

繁岡 純子（大阪市浪速区）

我が家の長男が高校受験なので落ち着かないです。3月

には良い結果が出たらなぁという思いでいっぱいです。

杉田 文子（宝塚市）

年をとりましたが元気です。ノラ犬の里親になり3年目

になります。

善野 八千子（堺市）

白髪、虫歯なく、体重維持。仕事と体重は常に増加傾向。

うなずき潤い生み出せる

しあわせ広げるためならば

どうてい(道程)遠く 牛歩でも

しんじて進む モゥーともっと！

辻本 角義（三重県伊賀市）

橋下改革で障害者関係予算が削減されないよう奮闘して

います！

成山 治彦（吹田市）

厳しい世相ですが、大波に大切なものまで流されてしま

わないように、私の立場なりに頑張りたいと思います。

西川 定男/千恵子（大阪市旭区）

何年ぶりか白石さんに写真で会うことができました。学

生時代の思い出が一杯詰まっています。久しぶりに嬉し

い日でした。

坂東 輝雄（泉佐野市）

仕事やゴルフに忙しく、なかなか参加できません。皆さ

まのご活躍をお祈り申し上げます。

平田 紀男（明石市）

年がいもなく"気"を発散！ セカンドステージは、縁・演

・宴！

本多 勝久（奈良市）

まだけじめがつけられず、毎日元気？に仕事をしており

ます。

馬崎 稔（堺市）

今年は暖かいベトナムでお正月を迎えます。

松井 繁門/加奈子(おかも)（三重県名張市）

住まいも遠方で毎日バタバタしており、なかなか参加で

きませんが、今年は頑張って参加させてもらいますね。

松井 怜子（大阪市中央区）

“老いてゆくものの作法を心得て ひっそり かすかにあ

りし老鶏”といった心境で新年を迎えました。

松島 桂子（池田市）

『活動の概要』を読ませて頂きました。活動も大変長く

盛りだくさんにされていることに感心しています。

松原 英雄（茨木市）

なかなか参加できなくてすいませんです。

村瀬 つぐみ（高槻市）

すがすがしい秋になりました。きれいな夜空のキャンプ

に久しぶりに参加したいのですが、仕事がいっぱいなの

で残念ですが不参加です…。

元村 清志/千代（東京都杉並区）

なかなか皆さんとお会いすることができなくて残念です

が、東京より皆さんのご活躍をお祈りしております。

森脇 久行（和歌山県海南市）

メタボ対策で減量し、やっと腹囲85㎝を切りました。健

康第一で頑張ってます。息子が昨年11月に結婚。

会 員 短 信
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芸達者な還暦組のパフォーマンスに大爆笑
・と き：2009年1月18日(日) 午後5時30分～8時30分

・ところ：居酒屋・すーぱー百番（大阪市･梅田 東阪急ビルB1）

恒例のかたつむり21とSGとの合同新年会を開催しました。当初、20名の参加を見込んでいましたが、風邪引き等

の理由による“ドタキャン”が続出し、総勢15名（かたつむり－9名、SG－6名）の少々寂しい懇親会になりました。

でも、W値=WECPNL（うるささ指数／感覚騒音レベル）では他団体を圧倒！…さすがです。

特に今回は、めでたく還暦を迎えられた松木彰造さん、平田紀男さんのお祝いを兼ねて開きました。お二人に、赤い

ちゃんちゃんこ（本会の備品！）を着て頂き、心ばかりのお祝品を贈呈。その答礼として“一発芸”の披露がありまし

た。松木さんは『クレーン（左上写真）』『ブルドーザー』、平田さんは昭和40年代の連載漫画「おそ松くん」に登場す

る出っ歯男イヤミの『シェー（右上写真）』。お二人とも、よーやらはりますナー。大爆笑の連続でした。

その後、会員Xさん提供の資金を元に用意した豪華景品（今回は事務所近くの『東急ハンズ』で調達）争奪のビンゴ

ゲームに突入。進行役は、SG委員会の種子島君（タネ）・松永さん（番長）のゴールデン･コンビです。全員が何らか

の景品をゲットしました。いつものことながら、笑いの絶えない新年会でした。

SGの主な活動報告と今後の予定

12月21日(日) ジュニア･クリスマス会

子ども7名、リーダー14名（大阪市北区民会館）

2月22日(日) ジュニア･餅つき会

子ども8名、家族5名リーダー13名、

（神戸市東灘区岡本長子公園）

6月(日時･場所未定) ジュニア･春の遠足（潮干狩り）

8月(日時･場所未定) SGサマーキャンプ

＊事前にリーダー研修、トレーニングキャンプ実施

昨秋のオータムキャンプ中止に

昨年11月15～16日に予定しておりました「能勢オー

タムキャンプ」は、参加者が少なく中止のやむなきに至

りました。実施時期、内容等を再検討し、今秋には再開

できるよう努力したいと考えています。 （役員会）

編集後記

年々桜の花も咲き急ぎ、「一歩一歩ゆっくりと」とい

うかたつむり21の理念に反し、何か時の流れが速く感

じる今日この頃です。会員の皆様お元気ですか。

今回は還暦特集号？？ではありませんが、かたつむり

21のメンバーも歳を重ね、還暦チームが整列。本会の

「赤いちゃんちゃんこ」も毎年活躍しそうです。

一つでは足りないかも… 皆様の若い息吹を吹き込ん

で下さい！ (杉野 雅子)


